

Foro

Sobre la importancia del enfoque diferencial en la gestión pública en **conmemoración de la Afrocolombianidad**



Auditorio
ESAP Sede Central
(Bogotá)



Propósitos del Foro

La Afrocolombianidad es una invitación al reconocimiento de la pluriétnicidad de la Nación Colombiana y la necesidad que tiene la población afrocolombiana de recuperar su memoria histórica. Partiendo del acontecimiento histórico en ocasión al 21 de mayo de 1851, día que fue firmado el decreto que dio la abolición de la esclavitud en Colombia. Además de las consideraciones pretendidas por la Ley 725 de 2001 en la apropiación del mes de mayo como el mes de la Herencia Africana o Mes de la Herencia Afrocolombiana de las Comunidades Negras, Raizales y Palenqueras.

El mes de mayo, corresponde al mes de la reivindicación, de la exposición cultural, política y económica que históricamente ha generado el pueblo afrocolombiano en la construcción de la nación y el enriquecimiento de la diversidad cultural por medio de la herencia ancestral.

Entendiendo el contexto colombiano y los desafíos en materia de inclusión social que se requieren para atender y llevar mejores oportunidades, además de considerar el posconflicto como un factor de integración social y motor para promover las dinámicas locales articuladas con la gestión pública y los actores privados en la generación de oportunidades económicas y desarrollo.

Objetivo

Generar un espacio de discusión sobre las contribuciones históricas de las comunidades afrocolombiana, negras, raizales y palenqueras con el fin de identificar oportunidades y destacar la importancia del enfoque diferencial para que los procesos de atención y asistencia se dignifiquen y se reconozcan las necesidades, capacidades e intereses de los grupos étnicos con el fin de generar desarrollo incluyente.

Agenda de trabajo

Tiempo estimado	Actividad	Ponentes
08:30a.m a 9:00 a.m	Instalación	Dra. Claudia Marcela Franco Directora ESAP Dr. Luis Efren Murillo Presidente Fundación para la Inclusión & Desarrollo Social "CREA"
Panel 1 Reflexionar sobre la las contribuciones históricas de las comunidades afrocolombiana, negras, raizales y palenqueras en la construcción de la Nación.		
09:00a.m a 10:30 a.m	¿Cuál es el aporte de las comunidades afrocolombiana, negras, raizales y palenqueras en la construcción de la Nación?	Dra Maria Isabel Mena García Dr. Juan De Dios Mosquera Mosquera Dr. Arturo Grueso
Panel 2 Gestión Pública con enfoque diferencial		
10:30 a.m a 12:00 a.m	Gestión Pública con enfoque diferencial	Jose Alberto López ESAP Audrey Mena Mosquera Waldistrudis Hurtado Minota
Muestra cultural y artística a cargo de Evangelina Chará; Exhibición de Telas; pedagogía de la memoria.		
Panel 3 Aportes significativos de enfoque diferencial en la gestión pública		
1:30 a.m a 3:00 p-m	Aportes significativos del enfoque diferencial en la gestión pública	Willington Ortíz David Soto Evangelina Chará Victor Hugo Rodríguez

Organiza



Inscripciones:

<http://sirecec2.esap.edu.co/direccion-nacional/departamento-capacitacion/18105>

PANELISTAS INVITADOS:



WALDISTUDIS HURTADO MINOTTA



Trabajadora Social, Magister en Administración Pública y Gerencia Social, Especialista en género y Políticas Públicas.

Se ha destacado en procesos de formación para la igualdad de género, fortalecimiento organizativo en todo el país, especialmente en Bogotá en las Escuelas de Formación para la participación Política y la Paz que adelanta CIMARRON.

Delegada ante la OEA como Actor de la Sociedad Civil y conferencista ante la VI Cumbre de las Américas realizada en Cartagena. Igualmente nos ha representado en la Conferencia Interamericana de Alcaldes y Autoridades Locales realizada en Miami, en el V Encuentro Internacional de Mujeres Municipalistas UNMUNDO de República Dominicana, entre otros.

JUAN DE DIOS MOSQUERA MOSQUERA



Obtuvo su título en Ciencias Sociales e Historia de la Universidad Tecnológica de Pereira, es magister en Sociología de la Universidad Iberoamericana de México. Dirigente del proceso organizativo étnico afrocolombiano con mayor reconocimiento nacional e internacional. Director Nacional de Movimiento Nacional por los Derechos Humanos de las comunidades afrocolombiana CIMARRÓN.

Cofundador del Círculo de Estudios Afrocolombianos SOWETO (Pereira 1976); del Movimiento Nacional por los Derechos Humanos de las Comunidades Afrocolombianas CIMARRON (Buenaventura 1982); de la Red Nacional de Mujeres Afrocolombianas - Kambiri - (Ibagué 1991); de la Red Continental de Organizaciones Afroamericanas (Montevideo 1995); y de la Escuela Nacional de Liderazgo Afrocolombiano NELSON MANDELA (Bogotá 2003), y del Centro de Justicia contra el Racismo (Bogotá 2007).

Ha representado a la población afrocolombiana en el Consejo Nacional de Paz, el Comité Distrital de Derechos Humanos y el Consejo Distrital de Planeación de Bogotá. En la actualidad representa a las organizaciones afrodescendiente ante el Comité Internacional Asesor de las Metas Educativas 2021.



MARÍA ISABEL

MENA
GARCÍA



Doctoranda en Ciencias Sociales, Magíster en Investigación Social Interdisciplinaria. Universidad Distrital y Licenciada en Historia de Universidad del Valle. Ha sido coordinadora del proyecto dignificación de la cultura afrodescendiente a través de la etnoeducación en Colombia (SED-AECID), 2010-2012, profesora del posgrado en Derechos Humanos de la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia UPTC.

Asesora del Ministerio de Educación Nacional en temas de Etnoeducación y Cátedra de Estudios afrocolombianos y del Programa Presidencial para la población afro, negra raizal y palenquera en la Presidencia de la República donde lideró el diseño y concertación de una política de mujer, primera infancia y niñez afro.

Durante el 2010, fue galardonada con el premio Benkos Bioho por su trabajo en beneficio de las poblaciones afrocolombianas, obtuvo mención meritoria en el evento sobre discriminación y educación, convocado por la UNESCO a través del Instituto Internacional de Planeamiento de la educación IIPE. En el 2017. En ese mismo año, se le otorgó el grado de doctorado honoris causa por sus aportes a la paz y al entendimiento global.

AUDREY KARINA

MENA
MOSQUERA



Doctora en Derecho del Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, Magister International Human Rights, Notre Dame University, abogada de la Universidad tecnológica del Chocó Diego Luis Córdoba.

Ha trabajado como asesora de la Defensoría del Pueblo, el Departamento Administrativo de la Función Pública, la Universidad del Rosario y el Consejo noruego para refugiados.

Dentro de sus reconocimientos se destacan las becas obtenida por COLICIENCIAS Universidad del Rosario, beca para Maestría en el exterior para abogados afrocolombianos del Observatorio de Discriminación Racial de la Universidad de los Andes y la Fundación Ford, universidad de los Andes Observatorio de Discriminación racial y la Beca para Maestría, Human Rights Center, Notre Dame University.



**ARTURO
GRUESO
BONILLA**



Licenciado en Biología y Química y magíster en Filosofía con estudios de Maestría en Biología en la U. de los Andes.

Es profesor universitario y de educación media. Actualmente dirige el nodo de Saberes Ancestrales en la Corporación de Educación Intercultural para los Pueblos. Investigaciones en Educación Popular (CEIP). Coordinó el proyecto Fortalecimiento al sistema de Educación Propia Guapí, en convenio con la U. de Granada y la U. Pedagógica Nacional.

**JOSE ALBERTO
LÓPEZ
ARAGÓN**



Administrador de Empresas de la Universidad del Valle, con estudios en calidad y productividad de la Universidad del Valle y Alta Gerencia en la Universidad ICESI de Cali,

Actualmente es el Jefe del departamento de Capacitación de la ESAP. Se ha desempeñado como Director Territorial Encargado de la ESAP en el Valle del Cauca, Director Administrativo de la Clínica Urgencias Médicas S.A.S en Buga, Director del Hospital San José de Buga, Director de la Caja de Compensación Familiar Comfenalco Buga y consultor en Desarrollo Organizacional y Evaluación de Proyectos.

**WILLINGTON
ALFONSO
ORTIZ
PALACIO**



Ex futbolista reconocido delantero sudamericano de los años 70 y 80, considerado uno de los mejores futbolistas colombianos de toda la historia, nació en Tumaco Nariño.

Fue el conductor y referente de la selección de fútbol de Colombia entre 1972 y 1985, obtuvo el subcampeonato de la copa américa 1975 y disputó las eliminatorias de los mundiales de Alemania 1974, Argentina 1978, España 1982 y México 1986.

Apodado “el viejo Willy”, se destacó por su excelente gambeta, habilidad, velocidad y buen manejo de ambos perfiles. Ha sido nombrado el mejor futbolista colombiano del siglo y fue considerado uno de los 20 mejores futbolistas sudamericanos del siglo XX. En la actualidad es entrenador de fútbol de la ESAP.



VICTOR HUGO RODRÍGUEZ



Cantautor, natural de Guapi (Cauca), su propuesta es el resultado de una amplia trayectoria nacional e internacional, incluyendo espectáculos con Martha Senn, Maía, Leonor González Mina, la compañía artística colombiana, el grupo Bahía, el combo de Julián, grupo musical Colombia Negra, la mojarra eléctrica, quilombo, calambuco, entre otros.

Víctor Hugo también ha ganado premios nacionales e internacionales, en el año 1990 ganó el sexto festival de la canción en guapi cauca, en 1991 ocupó el primer lugar en la séptima versión del mismo en guapi cauca, en el año 2002 con el grupo mojarra eléctrica ganó el festival de música y danza afroamericana en esmeraldas ecuador, en el 2009 ganó el premio de mejor cantante masculino de Bogotá, concurso organizado por la orquesta filarmónica de Bogotá.

DAVID SOTO



Director y fundador de la fundación activos culturales afro -acua. Profesional en finanzas y relaciones internacionales, egresado de maestría de la escuela nacional de administración de Francia; con amplia experiencia en los temas de descentralización, ordenamiento territorial y desarrollo con identidad cultural.

En el servicio público se ha desempeñado como: director de asuntos territoriales del ministerio del interior; gobernador encargado de san Andrés, providencia y santa catalina; y consultor del DNP para la formulación de los contratos/plan; entre otros cargos.

Docente de la universidad Externado de Colombia, ha sido profesor invitado ciencias po - París en Francia



VIRGELINA CHARA



Nominada al Nobel de Paz en 2005.

Directora de la Fundación ASOMUJER y Trabajo de Colombia. Líder comunitaria, Defensora de Derechos Humanos, Víctima del conflicto armado, desplazada desde el año 1985.

En 1985 se traslada desde Suarez (Cauca) a Santiago de Cali, desplazada por hacer parte del grupo de personas que se opusieron a la construcción del embalse Salvajina. Su segundo desplazamiento se realiza de Cali hacia Bogotá en el año 2003, entre otros motivos por las denuncias realizadas frente al reclutamiento de jóvenes por parte de grupos armados ilegales y del abuso de autoridad de las fuerzas del estado en el Distrito de Aguablanca donde residía.

Crea la Fundación ASOMUJER y Trabajo, organización que labora con mujeres víctimas del desplazamiento, familiares de desaparecidos y mujeres que en el marco del desplazamiento, ejercen la prostitución.

